

Marzo **2023** 

# Migraciones y movilidad humana

Conflictos, políticas y derechos antes, durante y después de la pandemia



Fotografía: Jacob Lawrence

Los costos e implicaciones económicas y sociales que tiene la migración fallida para población retornada en el Occidente de Guatemala

ISBN 978-987-813-421-5 probecas@clacso.edu.ar www.clacso.org

Rosa Nohemí Gómez Osorio Rocío Elizabeth Maldonado Tomás

(Guatemala)



#### **PRESENTACIÓN**

Los flujos de personas que migran a Estados Unidos se han incrementado desde todos los países de la región. Después de México, Guatemala es el segundo país con mayor cantidad de detenciones. A octubre de 2022 en la frontera sur de Estados Unidos, con más de 230 mil detenciones (dato que no especifica la cantidad de personas sino los eventos, considerando que las personas realizan más de un intento de ingresar a dicho país), los datos oficiales de las personas que retornaron a Guatemala ascienden a 63 mil 520. Se estima que se tiene un 70% de éxito en el viaje migratorio. Es decir, 30 de cada 100 personas que migran no logran cumplir la meta de llegar al país de destino.

En el Occidente de Guatemala se encuentran los departamentos con mayor cantidad de personas que retornan al país. Son los mismos departamentos que reúnen características sociales y económicas que los posiciona con mayores grados de pobreza multidimensional. Donde confluye una serie de factores que propician escenarios de desigualdad y exclusión que al no proveer a la población las condiciones mínimas necesarias para vivir, las personas deciden migrar. Situación que se ha repetido históricamente, lo que para las poblaciones más jóvenes es un hecho que se asimila como algo dado y no producto de una serie de procesos políticos.

Cuando las personas migrantes no logran llegar al país de destino, es percibido por quien migra como un fracaso; es decir, migración fallida. Al retornar, las personas se enfrentan con situaciones de mayor vulnerabilidad económica y social, que les afecta directamente y también a sus núcleos familiares, con repercusión a nivel comunitario y municipal.

La población que migra en Guatemala es principalmente joven, de áreas rurales predominantemente pero no de manera exclusiva. En el proceso migratorio, son varios los actores que desempeñan un papel determinante. Entre ellos, las personas que migran; la familia local y transnacional de los migrantes; las redes de coyotaje; las personas que conforman la industria migratoria en el país de origen y de tránsito, que operan de forma legal e ilegalmente; las autoridades migratorias, entre otros, que se articulan y funcionan para mantener y sostener los flujos de migrantes. Para el caso de las personas retornadas también participan entidades que trabajan atendiendo procesos en la contención, detención, retorno y recepción de migrantes. A nivel local hay algunas entidades de asistencia en el retorno para migrantes.



#### ANÁLISIS POLÍTICO

La migración fallida conlleva una serie de implicaciones derivadas de la decisión de migrar, que no se puede atribuir exclusivamente al sujeto que migra, considerando que las percepciones individuales y colectivas son construcciones sociales y las construcciones sociales tienen un determinante político. En este sentido, hay que regresar a las bases de la construcción del Estado. En Guatemala se tiene una base neoliberal, racista y excluyente que ha dejado relegadas a las poblaciones rurales, indígenas, y tiene un mayor desinterés hacia las juventudes, la niñez y las mujeres.

Por lo anterior, Guatemala tiene un Estado en crisis no reconocida por los gobernantes, pero que se evidencia al no garantizar condiciones mínimas para la vida y el desarrollo de su población. Los principales aspectos económicos, fiscales y sociales que a nivel nacional inducen a la migración son:

- El mercado no distribuye la riqueza, ni genera empleos en cantidad y calidad que se requiere para absorber a la población que necesita generar ingresos para vivir;
- 2. No se cuenta con bienes y servicios públicos suficientes para garantizar el bienestar y disminuir las condiciones de desigualdades de la población.
- 3. Hay falta de transparencia en el uso de los recursos, causado principalmente por actos de corrupción de funcionarios públicos y ha normalizado en el imaginario colectivo.
- 4. Falta de una gestión pública basada en resultados.

La crisis de Estado también desencadena una serie de situaciones que afectan directamente a la población que migra y en mayor medida a los migrantes fallidos que retornan y se encuentran en mayores condiciones de desigualdad. Entre los aspectos que se pueden mencionar están:

- 1. No se cuenta con un sistema de estadística funcional para el conocimiento de esta problemática a nivel local.
- 2. Las agendas de gobierno nacional y local no toman con seriedad y sinceridad la atención a la población migrante.



Por tanto, no se destinan los recursos necesarios y no se cuenta con claras intenciones para la gobernanza de las migraciones.

#### **PROPUESTAS**

Establecer una política pública nacional migratoria que sea factible, operable y que cuente con el financiamiento necesario, retomando el enfoque que tiene el código de migración que es de derechos y no únicamente de seguridad nacional.

En la lógica anterior, establecer política pública local de migración, que responda a los contextos y necesidades de los municipios, puesto que cada territorio tiene sus singularidades y es necesario establecerlo con perspectiva de interseccionalidad. Desarrollar o incluir agendas de desarrollo social a diferente nivel (municipal, intermunicipal, departamental, regional y nacional) que atiendan las problemáticas de la migración de manera integral.

Establecer a nivel nacional un sistema de registro estadístico funcional que permita a los gobiernos locales principalmente contar con la información y las características de los flujos migratorios locales para luego dimensionar los impactos y establecer estrategias de atención desde lo local para la población migrante.

Establecer protocolos efectivos de atención en la recepción de personas migrantes retornadas y ampliar la cobertura de los existentes a todas las personas que retornan. Divulgar y difundir los protocolos de atención ya existentes, de familias y de menores no acompañados.

Debido a que el migrante fallido, en un primer momento (por todo lo que vive en el proceso migratorio) se encuentra con distintos niveles de afectación, es necesario primero establecer mecanismos locales para la atención psicosocial del migrante y de su familia y así contrarrestar las diferentes afecciones y secuelas que deja el viaje migratorio. Por ejemplo: un programa donde otras personas retornadas formen redes de apoyo. Después de un tiempo propicio, tener acercamiento para ofrecer la vinculación a programas y proyectos que se tengan o se desarrollen para esta población. Debido a la carga en deuda que traen es necesario dar prioridad a la incorporación de personas retornadas a programas de desarrollo y de generación de ingresos, vinculados a la facilitación y acceso de financiamiento flexible que le permita retomar sus proyectos de vida y tener una reinserción sostenible.



### **SOBRE LAS AUTORAS**

Rosa Nohemí Gómez Osorio Economista por la Universidad San Carlos de Guatemala y Maestra en Gestión Social para el Desarrollo Local por FLACSO, Guatemala. En el ámbito de la investigación ha trabajado sobre: Crecimiento económico y comercio electrónico; Mercado Inmobiliario, especulación y expoliación urbana; Necesidades y oportunidades en el mercado laboral para población retornada y en riesgo de migración; Migración irregularizada en tránsito. Actualmente forma parte del proyecto SICA, del programa pobreza y migración en FLACSO Guatemala. gomezosorio\_7@hotmail.com Guatemala

Rocío Elizabeth Maldonado Tomás Licenciada en Trabajo Social por la Universidad Mariano Gálvez de Guatemala y Maestría en Gestión Social para el Desarrollo Local por FLACSO Guatemala. En el ámbito de investigación ha trabajado sobre: Participación ciudadana de la juventud en organizaciones comunitarias; y, Juventud Rural y Acceso al Empleo. Ha trabajado en Proyecto de atención a NNA no acompañados o separados en contexto de Movilidad Humana, con necesidades de protección internacional; Elaboración de instrumentos de planificación de fortalecimiento de organizaciones de base, y actualmente trabaja para el proyecto Mesoamérica de OIM, sede San Marcos, Guatemala. Rociomaldonado8588@gmail.com Guatemala



## Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

CLACSO Secretaría Ejecutiva

Karina Batthyány Directora Ejecutiva

María Fernanda Pampín

Directora Editorial

Pablo Vommaro Director de Investigación

Equipo Editorial

Lucas Sablich Coordinador Editorial Solange Victory Marcela Alemandi Producción Editorial

Equipo Programa de Becas y Convocatorias

Teresa Arteaga Ulises Rubinschik

Maldonado Tomás, Rocío Elizabeth. Los costos e implicaciones económicas y sociales que tiene la migración fallida para población retornada en el Occidente de Guatemala / Rocío Elizabeth Maldonado Tomás; Rosa Nohemí Gómez Osorio.
- 1a ed. - Ciudad Autónoma de Buenos Aires: CLACSO, 2023.

Libro digital, PDF - (Becas de investigación)

Archivo Digital: descarga y online

ISBN 978-987-813-421-5

1. Migración. 2. Guatemala. I. Gómez Osorio, Rosa Nohemí. II. Título. CDD 304.8098

#### **CLACSO**

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales Conselho Latino-americano de Ciências Sociais Estados Unidos 1168 | C1023AAB Ciudad de Buenos Aires | Argentina Tel [54 11] 4304 9145 | Fax [54 11] 4305 0875 <clacso@clacsoinst.edu.ar> | <www.clacso.org>

